

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

**CONDICIONES:**  
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

**Suscripciones:**  
1 mes ..... \$0.50  
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

**Dirección y Administración**  
2.ª AVENIDA ORTE N.º 290  
APARTADO DE CORREOS N.º 50  
Dirección telegráfica: TRIBUNA  
La correspondencia se dirigirá al Administrador

"Mantener y consolidar a Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"  
R. Iglesias

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 15 de Abril de 1909

N.º 26

## Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese a la tienda de

**MIGUEL TURULL**

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

**Almacén de Abarrotes**

Por Mayor y Menor

**Andrés Sandoval**

Compra y venta de Casas

Apartado No. 68

**El Acorazado Oriente**

Fábrica de Calzado

DE

**BERTHEAU & Co.**

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

## Librería Española

María v. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada  
Lector Costarricense libro número 1  
Lector Costarricense libro número 2  
Lector Costarricense libro número 3  
Lector Costarricense libro número 4  
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez  
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León  
Zoología y Botánica por don Pablo Biolley  
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

## Relojería de Vásquez

En este taller se hace todo trabajo concerniente al ramo.

PRECIOS MÓDICOS

Se garantizan las obras

Taller en el mercado, contiguo á la sastrería de Epifanio Granados.

SAN JOSÉ, C. R.

## LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

Rodolfo Odio

Cerveza Negra Lager Bier

Marca Estrella **TRAUBE** Costa Rica

LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 «

Para informes diríjirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

E. J. Hitchcock, Admor.

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)

Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida ..... £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes diríjirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Pirie, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

## Verdades increíbles

KAMUS, encarrilado.

Encarrílese don Matías.

El Amigo de los Mastines  
ó el Mastín de los Amigos

Mi grande y buen amigo, el venerable Kamus, mi compañero de armas y mi casi gemelo moral, obediente á determinación que le enaltece, alzó la peñola de luchador político y tornando al Templo de la Justicia, postrado ante sus altares, juró arrepenimiento de sus pecados y prometió á la Ley no volver á hacer nada de lo que ella tan sabiamente prohíbe.

Kamus pues está encarrilado y por ello es tanto más admirado que por su flamante pluma: reciba pues la enhorabuena con que el corazón ardiente de los costarricenses le favorece. El Jimenismo está de pésame.

En el debate eleccionario que hoy absorbe la meditación y estudio de nuestro pueblo, se realiza un análisis activo de toda nuestra política, á partir del 89 hasta nuestros días; y en ese debate una de las luchas más atrayentes ha sido la polémica entre el distinguido sacerdote Canónico don Rosendo Valenciano, célebre de papeles limpios, y el Licenciado D. Matías Trejos, católico de cartas ilustres: polémica ésta que ha versado acerca de la personalidad del eminente hombre público don Rafael Yglesias Castro, á quien amigos y enemigos de juicio sereno llevaron á la candidatura y á quien la antirrepublicana tiranía de los odios protervos y de la envidia mequina trata de derrocar del elevado solio de su prestigio.

Con notable acierto el polemista, Sr. Valenciano, afirma que si un gobernante BIEN INTENCIONADO, JUSTO y ENERGICO, encuentra á su paso una Constitución ó cien leyes que le obstaculicen ó entranen PARA HACER EL BIEN debe considerar esa Constitución y esas leyes como letra muerta y adelantar en la LABOR BENEFICIOSA de la NACION, y ante tan cuerda, sensada y honrada declaración, fingen horror los sistemáticos adversarios del Sr. Yglesias: pero ese horror, como dejamos dicho, no es más que fingido, porque la mayor parte de ellos en sus prácticas lo demuestran: á Kamus por ejemplo, hay una ley que le veda intervenir en la contienda política, pero Kamus consideró esa ley COMO LETRA MUERTA y adelantó su dolo, ó intervino en la política: ahora bien, ó Kamus cree que luchar contra Yglesias es un bien ó cree que es un mal: si cree que es un bien, por ese bien—imaginario—existente no más que en su cubánica imaginación, Kamus pasó sobre esa ley, la violó considerándola como letra muerta, con lo cual la conducta del JIMENISTA Kamus prueba que el Sr. Valenciano tiene razón y se con la frase condena las opiniones del Sr. Valenciano, en cambio la consagra con el ejemplo: pero sí, lo que es peor, Kamus piensa que luchar contra Yglesias es un mal, está probado que hasta para hacer el MAL su conciencia tiene á la ley como letra muerta, y este proceder jimenista está probando que el jimenismo no es republicano, sino hipocrita.

Y entonces don Matías, que además de decirse republicano se llama también católico y aun eso presentarse como el personero de la Causa Católica, se espanta y poseído de ira, interroga al P. Valenciano, increpándole en estos términos: «¿Cómo un sacerdote de Cristo, el Principe de la Paz, declarándose partidario del único de los candidatos, por cuya ambición se ha teñido dos veces de sangre el suelo costarricense?»

Difícil en verdad es en una polémica seria discutir con don Matías, porque sus cartas realmente son un conjunto de párrafos incoherentes y desordenados de tan reprochable estilo que nadie ve lo que don Matías se propone, ó no ser la exhibición de su odio inhumano contra el Sr. Yglesias, pero en relación con el párrafo que en líneas anteriores insertamos y á otro en que gratuitamente sostiene que el Sr. Yglesias abriga muy tris-

te ideas del Catolicismo y de la Iglesia y que considera la Religión como arma política, instrumento de los tiranos y de los malos gobiernos, muestra don Matías la sangre fría incomparable de estampar este otro párrafo: «Como hij' que soy de la Iglesia protesto contra semejante PROFANACION. Yo contemplo pasar frente á ella diferentes clases de gobiernos: unos al pasar le abofetean el rostro: son los perseguidores; otros le niegan el saludo: son los indiferentes; pero otros se permiten dirigirle falaces requiebros: á éstos los abomino más que á todos.»

¿Qué habría creído don Matías que de su pluma brotaran frases tan gallardas en la forma... tan desleales en el fondo...! Medio pueblo de Costa Rica pregunta si esas frases son *bona fide*, pregunta, sediento de satisfacción, si hay sinceridad en ellas.

Ud., sabihondo en ciencias religiosas, no siente revivir en su memoria, con vivos colores y con las energías sonantes de la realidad la formidable escena del Divino Maestro lanzando del templo á los mercaderes...?

Don Matías: piense en la historia: no se atreva, no, á llevar al altar de los sacrificios el grito espiritual de la conciencia!

Piensa acaso don Matías que si el señor Yglesias es el responsable de dos derramamientos de sangre en el suelo costarricense, piensa acaso que si el señor Yglesias es el varón *sanguinum et dolosum*, habría habido costarricense honrado que pidiera favores á su gobierno, habría habido enemigo herido que implorara su BONDAD? No don Matías, no llegue hasta la obscenación.

Y no es eso todo.

No existe en el mundo de los hombres agradecidos persona alguna que postrándose de hinojos ante el gobernante, en demanda de favores para sí ó para su familia, lo haga porque considere tirano al gobernante: si así sucediera, su acto sería hijo de la cobardía; y si ese acto, sincero ó cobarde, felizmente coronado, es correspondido con nuevos agravios, quien tal hace si que declina necesariamente en el varón *sanguinario y doloso*, abominable á los ojos de Dios y de los hombres: quien tal hace no puede y no debe aizar la voz para enviar á los pueblos enseñanzas repugnantes á sus sentimientos.

Pero aun hay más.

Don Matías protesta contra la profanación que *validamente* atribuye al señor Yglesias y después con el *iglesta* ESPEJISMO oratorio, dice «que otros se permiten dirigirle (á la Iglesia) falaces requiebros y que á ellos los abomina más que á todos.»

¡Oh don Matías! No sabe el berengenal en que se ha metido. Le parece á Ud. que el señor Yglesias es tirano, malo con el catolicismo, sanguinario, y sofisticadamente le atribuye la culpa de dos derramamientos de sangre en nuestro patrio suelo, y... qué diría Ud. del hijo de la Iglesia, soldado de renombre en las primeras filas del catolicismo en una sociedad culta, que estuviera dispuesto, una vez siquiera, á contraer MATRIMONIO CIVIL?

No cree Ud. que ese sería tirano con la sociedad y con el pueblo, á quienes abochornaría en sus creencias sagradas; no cree Ud. que ese sería malo con el catolicismo, cuyos principios y toda su majestad desprestigiaría; no cree Ud. que sería sanguinario con la Iglesia á la que con su cruel escándalo haría derramar lágrimas «no de agua, sino de sangre»; no cree Ud. que ese sería peor que el pillín que sentado en el regazo augusto de su madre le escupiera á su virtuoso rostro y de lodo cubriera sus bellos ojos para ocultarle la falta horrenda que contra su honor furca á cometer? En ese caso le parecerían á Ud. aceptables «los falaces requiebros» que en otros casos abominaría?

Ya ve, don Matías, cómo acierta á suceder que mientras el señor Yglesias respeta esa institución grandiosa del Matrimonio Católico, hay católicos que la desprecian, y que han hecho millones de veces más daños al Catolicismo que los que el odio desenfrenado atribuye grotesca y exageradamente al señor Yglesias.

El señor Yglesias no es responsable de los derramamientos de sangre, ni es cul-

pable de los actos que de tiranía se le atribuyen, como lo demostraremos en otro artículo, pero el señor Yglesias, en cambio, sí está adornado maravillosamente de talento, de energía y de honradez para hacer el bien del país y producir su regeneración. Bien hace, pues, el Padre Valenciano en defensorio, bien hace en defender al hombre capaz de realizar gobierno propio, capaz de grandes empresas como el talón de oro y el Ferrocarril al Pacífico, las cuales, si los adversarios del señor Yglesias fueran honrados en su protesta, no las aprovecharían, no se valdrían de ellas para correr por todo el país.

Esté seguro don Matías de que el verdadero mastín de los amigos ó amigo de los mastines, es el que viviendo en la atmósfera de las obras de prosperidad nacional del señor Yglesias, hipócritamente reniega de esa atmósfera y á pesar de ser su enemigo se deleita en ella y le rinde miserable adoración.

ALTER-KAMUS.

## Los abusos del Gobernador de Heredia

Dn. José María Víquez

Tenemos hoy que llamar la atención del señor Gobernador de Heredia, don José María Víquez, quien está faltando gravemente á sus altas obligaciones de funcionario público comprometiendo en procedimientos poco recomendables de propaganda política.

Este señor Gobernador—sabiendo como está, en el caso de saberlo—que los fondos públicos de una comunidad sólo á esta pertenecen y que ella exige que se empleen en obras que favorezcan á todos indistintamente, se sirve de las facultades de que él goza algo así como para abonar virtualmente esos fondos públicos á favor de un Partido Político. Esto es grave, y no piense el señor Víquez que puede dejarse pasar tamaño falta sin una protesta que le haga ver que él no cumple decorosamente sus deberes de Gobernador.

Nosotros no callaremos la conducta dudosa é incorrecta de aquellos funcionarios que infrinjan, irreverentes y descomedidos los mandatos de la ley. Nosotros no consentimos esas ofensas á la República, y por eso es que hoy relatamos el siguiente hecho notorio que demuestra que el Gobernador de Heredia está desempeñando un mal papel en su delicado puesto.

Don José Gutiérrez, encargado de los trabajos municipales de aquella ciudad, despidió á los siguientes señores por el simple delito de ser Yglesistas, esto es, de no conular con las pretensiones políticas del Gobernador, puesto que según el señor Gutiérrez, fué aquí quien le dió la orden de retirar á estos trabajadores: Justo Hernández, mandador de cuadrilla, Juan Calderón Hernández, Pedro Hernández, Trinidad Badilla, Moisés Ulate y José Hernández.

No se nos diga ahora, para contradecirnos, que esa retirada de peones obedece á escasez de fondos públicos, porque luego el señor José Hernández dió la firma en favor de la candidatura de que son afectos el Gobernador y su subalterno, y seguidamente se le dió al firmante que podía volver al trabajo.

Eso es injusto y arbitrario, y es bueno que ello se corrija debidamente. Gobernadores que así se conducen son malos gobernadores.

## Malos funcionarios públicos

LIBERIA

El Gobernador de Liberia, Antonio Alvarez Hurtado, miembro importante de la «Unión Guanacasteca», la que acaba de decidirse por el Partido Jimenista, ha llamado á todas las autoridades y empleados del Gobierno en aquella Provincia y les ha dado orden de trabajar resuelta y decididamente por el Partido de Jiménez. A otros lugares ha escrito cartas á amigos y autoridades subalternas en el mismo sentido.

Dado el carácter abusivo de las autoridades de aquella Provincia en las campañas electorales y la circunstancia de pertenecer casi todas ellas á la Unión Guanacasteca, estamos en el caso de llamar

seriamente la atención del Gobierno hacia la necesidad de corregir esos abusos con anticipación ó de prevenirlos á tiempo, nombrando nuevas autoridades que garanticen mejor el libre sufragio de los ciudadanos; de lo contrario, no extraña el Gobierno las consecuencias á que puede dar lugar la falacia de funcionarios que burlan el derecho y atentan contra la libertad de los ciudadanos.

Traslado al Sr. Ministro Volio.

Pacaca

José Solano, jimenista, Presidente de la Junta de Educación de Pacaca ha ocurrido como medio de propaganda en favor de su partido al triste recurso de ofrecer á los padres de familia que se hagan jimenistas, el no obligarles á que manden sus hijos á la escuela y que él no les cobrará la multa de ley. Valiente propaganda la de ese Presidente de la Junta de Educación de aquel pueblo. Oído señor Ministro de Instrucción, que el hecho es grave.

## San Rafael de Heredia

El Jefe Político de San Rafael hace creer á aquellas gentes que la candidatura del Dr. Valverde es del Gobierno y que solamente al Dr. Valverde le entregará don Cleto el Poder.

Se atribuye al Gobernador de Heredia el haber operado esa actitud en el Jefe Político. Por mal camino llevan al Gobierno esas autoridades.

Atención Sr. Ministro Volio.

El Agente de Policía de Cachí Espiritusanto Solano, hace política activa por don Ricardo Jiménez.

Tenemos datos y pruebas para asegurar que ese Agente de policía, no cumple con su deber de autoridad imparcial en política.

Nos permitimos llamar una vez más la atención del estimable señor Ministro Volio, para que por el buen nombre del Gobierno y garantía de los vecinos de Cachí, se sirva remover de su puesto al citado Agente de policía y nombre en su lugar á otra persona que se ajuste mejor á sus deberes.

Tenemos datos para decir que el señor Solano ha infringido la ley de licores, pues, ha entrado á tomar licor en compañía de otros individuos á uno de los establecimientos, después del cierre acostumbrado y de ley.

LEON.

Cachí, abril 12 de 1909.

## Policía que hace política

A «La Tribuna».

Sardinal 11 de abril. 1909.

Anoche llegaron propagandistas jimenistas, patrocinados por policía de aquí, quien trabajó descaradamente en estado de ebriedad y á mano armada amenazando á los civilistas. Creemos que esto dará margen á graves consecuencias que tendremos que lamentar. Rogamos decirnos si se cree oportuno elevar queja al señor Presidente.

LA DIRECTIVA.

## Proceder incorrecto en Desamparados

El sábado 10 de los corrientes, después de las 10 de la noche tuvo lugar en esta villa, motivado, por el policial Roque Mora, el hecho siguiente: En casa del apreciable Dr. Chacón se improvisó un baile al que asistieron señoras, señoritas y jóvenes por todos conceptos honorables y dignos de respeto. Como se trataba de una reunión de confianza, no se creyó necesario solicitar permiso para el improvisado baile, pero el policial Roque Mora con bastante grosería ordenó al Dr. Chacón que suspendiera el baile: el doctor, persona culta y educada, al verse tratado de esa manera protestó de la imposición del policial referido y le preguntó que

cuánto había que pagar para poder bailar, pero el señor policial como que no entendié razones ni cosa que se pareciera, trató de conducir al doctor á la cárcel: entonces don Raul León, y el que esto escribe nos opusimos á que llevara á cabo su intento, y al ver que sus planes se frustraban sacó la croceta y trató de imponerse á viva fuerza, cosa que era imposible que nosotros toleráramos: trató de llevarme también á la cárcel y como ninguno había dado motivo para tal proceder, le fué imposible cumplir su deseo.

El policial Mora se retiró, las señoras y señoritas no se enteraron de nada y se continuó bailando en el mayor orden, pero como á las dos horas vemos llegar al señor Jefe Político, Jesús Mora, (hermano del policial Roque Mora) á la policía del centro y á los policiales de los barrios, total una buena escolta, como si no se tratara de gente honrada, sino de criminales y bandidos y el Jefe Político dió orden de que la policía á viva fuerza nos sacara y condujera á la cárcel, al doctor Chacón, á don Raul León y á mí, pero dichosamente para ellos y para nosotros, mi esposa, parada en la puerta impidió que se cometiera semejante abuso y protestó enérgicamente de proceder tan arbitrario.

El Jefe Político, en su rabia impotente profrizó palabras y frases, refiriéndose tal doctor Chacón, á mí y al orden del baile, frases que no traslado al papel porque da vergüenza verlas escritas, pero que el doctor Chacón y yo, cuando se ofrezca deslizarémos al oído del superior correspondiente.

El policial de esta villa don Juan Luis Monge estuvo cuando comenzó el altercado con el doctor Chacón, pero me es muy grato hacer constar que el señor Monge es de esos policiales cultos y educados que saben respetar la dignidad de las personas.

LUIS GRANADOS.

Desamparados 11 de abril de 1909.

### A última hora

Ayer los señores Dr. don Roberto Chacón y don Víctor Polini han ido en la tarde dos veces, en representación mía, á casa del señor don Jesús Mora, para reclamarle como caballero las palabras que él profrizó, pero no lo encontraron ó no se dejó encontrar. Hoy el doctor Chacón en nombre de él y del señor Polini le mandó decir que á qué hora se le podría encontrar en su casa para arreglar un asunto pendiente conmigo y el señor Mora le contestó que nada tenía que hablar con él.

TABLEU.

Desamparados, 13 de abril de 1909.

## Propaganda Política

(Noticias Telegráficas)

### Atenas 11.

Celebramos una espléndida reunión. El Partido Civil cada día más robusto y compacto. El entusiasmo por la Causa se hace sentir en el honrado corazón de los buenos hijos de Atenas.

Corresponsal.

### San Mateo 11.

Lucida reunión civilista. El Partido domina vigorosamente por la grandeza de sus filas y por los nobles sentimientos patrióticos que alientan todos sus partidarios matedeños.

Corresponsal.

### Bagaces 11.

Hemos celebrado hoy importantísima reunión del Partido Civil. Los numerosos, francos y leales partidarios, aclamaron con calor á don Rafael Yglesias, Jefe de la Causa y al Partido de la Democracia Republicana.

Corresponsal.

### Palmares 11.

Hubo reunión en San Ramón y en Palmares. En ambos lugares numerosos partidarios escucharon á los oradores y vivaron con delirio á Jefe de la Causa y á su Partido.

Corresponsal.

## Este es procedimiento correcto?

Señor Director de «La Tribuna»:

Paraíso 11.

Don Alfonso M. Guzmán está aquí, según afirma, por comisión del Sr. Ministro de Gobernación, á tomar datos, para lo cual ha entrevistado habilmente: ¿á quienes? á los Jefes del Jimenismo. Cabalmente á los auxiliares del bochinche del domingo.

Corresponsal.

Llamamos seriamente la atención del señor Ministro Volio, respecto al proceder del señor Guzmán. Conceptuamos tal conducta contraria á lo que establece la legalidad, y tolerarla sería tanto como poner á las autoridades en ridículo y dejarlas expuestas al irrespeto de los individuos rebeldes al orden. No querrá esto el señor Ministro y en consecuencia, debe hacerse justicia plena y correcta.

## Jimenismo escandaloso

### Un insultador castigado

En una de las noches pasadas los señores Enrique Clare y Salustio Quirós tuvieron un desagrado en Cuesta de Moras y en la Hostería de Orfilia Jiménez. Al señor Clare le dió una bofetada cariñosa Humberto Carrera Salazar á quien insultó de manera soez el señor Clare, y á fé que bien merecido fué el castigo por que la expresión de Clare insultando al señor Yglesias, á su partido y á Carrera en particular es de aquellas que rebajarían á cualquier jayán y de las cuales por inmundas la Municipalidad persigue.

### Jimenistas escandalosos..... y cobardes

Paires, abril 13 de 1909.

En la madrugada de hoy unos chiricanos asaltaron frente de mi casa, rompiendo rútolos «Viva Yglesias,» y como sospecharan mi presencia huyeron des pavoridamente, haciendo disparos de revolver como á 500 metros. Estos son los valientes que publican retos en la prensa y nunca aparecen en el terreno del honor, y si me buscan donde saben que no me hallan.—DANIEL GONZALEZ S.

¿Qué piensa hacer el Gobierno con las autoridades de Esparta, que se hacen las indiferentes ante esos actos del Jimenismo salvaje, vagabundo y malcriado?

### Asalto al Club Civilista de Cartago

Hacia uso de la palabra el entusiasta civilista don Félix Montes, en el local del Club de esta ciudad, cuando de pronto fué interrumpido por un ruido estruendoso de vidrios rotos, golpes á la puerta de entrada y vivas á Jiménez, seguidos de mueras Yglesias, producidos por un grupo pequeño de Jimenistas, rebeldes é insolentes.

Inmediatamente y como por encanto aparecieron frente al local del Club civilista no menos de 300 jimenisias.

Los civilistas que se encontraban en aquel recinto de la democracia y del republicanismo, indignados por aquel ultraje por demás grosero y salvaje, se lanzaron con arrojo y entereza á la calle para castigar la malacrianza de ese jimenismo desbordado, que no respeta ni la ley ni el derecho de reunión, y que pasa por sobre todo lo más sagrado, desde nuestra religión, hasta por los más triviales deberes de educación y cultura.

Tome nota el Gobierno y el país en general de los muchos y continuados escándalos del Jimenismo.—RODOLFO.

## EL DESBANDE DEL JIMENISMO

En un momento de dificultad, y sin darme cuenta de lo que hacía firmé en favor de la candidatura de don Ricardo

## El Match en Heredia

Al match de Foot Ball que el domingo próximo se jugará en Heredia dedicado á don

### Rafael Yglesias Castro

Jefe y Candidato del Partido Civil, no irán sinó partidarios civilistas de San José. Tal es la resolución tomada por la Directiva Central del Partido.

También, por acuerdo expreso de la Directiva, se recomienda á los partidarios el uso del distintivo del Partido, esto es, el color rojo.

A las 11 y media a. m. dará principio la salida de los trenes.

Jiménez; mas hoy, convencido de que el hombre que presta mayores garantías al país es don Rafael Yglesias Castro, protesto de esa firma y me adhiero en todo al Partido Civil.

Hago constar que esa firma, me la arancó don Miguel Gonzalez en momentos en que no podia negársela, por la estrecha situación económica en que me encontraba.

Manifiesto que soy y seré siempre partidario de la Causa del pueblo, que es la que desea llevar al poder al digno ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

NICANOR ZUNIGA.

Testigos:

Juan Rodríguez y J. Monge C.  
San Sebastián, Abril de 1909.

Protesto de la firma que dió por el Partido Jimenista, y me adhiero al Partido Civil, por ser don Rafael Yglesias quien conviene al País.

(F.) Juan Mora.

Hacemos constar que retiramos la firma que dimos por el Partido Jimenista, por habérsenos engañado, y manifestamos que siempre permaneceremos afiliados al Partido Civil por ser su Candidato la persona que hará la felicidad de Costa Rica.

JESÚS VARGAS Y FRANCISCO PORRAS.

(F.) Rafael Vasquez Rojas.

Piedras Negras, abril 15 de 1909.

Cartago, 16 de Febrero de 1909.

El que suscribe, hace constar que protesta de la firma que dió á favor de la candidatura del Lic. Don Ricardo Jiménez, para la Presidencia de la República, por que en esos días nó se había lanzado la candidatura de don Rafael Yglesias Castro, para Presidente de la República, á cuya candidatura me adhiero pues es la de mis simpatías, y firmo.

JOSE RAFAEL MENESES.

Testigo:

Alberto Badilla Ramirez.

Cartago 16 de Febrero de 1909.

El que suscribe hace constar que protesta de la firma que dió á favor de la candidatura del Lic. Don Ricardo Jiménez, para la Presidencia de la República, por que en esos días nó se había lanzado la candidatura de Don Rafael Yglesias Castro, para Presidente de la República, á cuya candidatura me adhiero pues es la de mis simpatías, y firmo.

JULIAN ARCE N.

Testigo,

Alberto Badilla Ramirez.

## El Valverdismo se desmorona

### PROTESTAN

Veintidos Valverdistas Puriscaleños.

Puriscal 7

Los infrascritos ciudadanos hacemos constar que apareciendo nuestros nombres en «La Nación», número 10 del primero de abril corriente, sin haber contado con nosotros, nos adherimos al PARTIDO CIVIL que proclama como candidato á la Presidencia de la República al eximio ciudadano don Rafael Yglesias Castro.

Vicente Echeverría Sánchez,  
Benjamín Echeverría Zamora,  
José Borbón Sandi,  
Elicio Vindas Chacón,  
Esteban Chacón Mesén,  
Rafael Pérez,  
Luis Sánchez,  
Juan Marcos Sánchez,  
Elias Pérez C.  
Rafael Barboza S.  
Ciriacó Barboza A.  
Manuel Cerdas Ch.  
Luis Agüero M.,  
Léonor Cerdas Ch.,  
Clarenio Sánchez L.,  
Miguel Mena C.,  
Baltazar Mena Q.,  
Juan María Murillo,  
Mercedes Pérez O.,  
Juan Murillo M.,  
José Vásquez Q.,  
Manuel Chacón.

Testigos:

Benjamín Cascante,  
Jesús Alvarado M.  
Juan B. Romero.

## No eran Civilistas

Sabanilla de Alajuela, Ab. 6 de 1909.  
Señor Director de «La Tribuna»

San José.

Estimado señor:

En «La República» del martes 6 de los corrientes aparecen á renglón seguido tres protestas de Epifanio Porras, José del mismo apellido y de un tal Fermín Rojas. Lo curioso del caso es que dicen protestar de lo que no son ni han sido, pues el Civilismo no ha tenido la honra de contarlos en su seno, ni siquiera se le ha tomado parecer por considerarlos malos elementos, y ser muy agradecidos al pan que les da á ganar José María Zamora, el que aparece al pié de dichas protestas, como testigo. No hay duda que es otro modo de cojer ilusos, decirles que están en tal lista, y zas!, la estupenda protesta de rúbrica. Por ventaja, las tretas del jimenismo, sus embustes y engaños de toda especie van siendo muy conocidos.

De Ud. atto. y S. S.

JENARO JINESTA.

## FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudá á la

## Jardinería Artística

de Octavio Loniza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes á cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Lino de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al serradero de Mr. Wolf.

Octavio Loniza

## Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevé y Cigarrillos turcos

El mejor té Ridgway—Betún Cobra—Discos Victor

## EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

R. CASTRO F.

## SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la Sastrería Tovar, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda  
De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

RIC RDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable al paladar

## "La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de lieores extranjeros y abarrotes. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHÍ

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHÍ, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENEREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para transportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTES Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

¡Oiga Usted,  
amigo!

Véndese:

Lotes situados en San Francisco de Mata Redonda por abonos mensuales. Uno magnífico á 200 varas del Ferrocarril al Pacífico, éste es una ganga. Un lote pequeño situado á 500 varas al sur del Teatro Variedades. Varias casas (que forman una finca) situada á 350 varas al este de la Biblioteca Nacional, en uno de los puntos más higiénicos de San José, da buena renta. Se vende ó se cambia una propiedad situada á 15 minutos de la iglesia de San Pedro. La casa que fué construída para vender, tiene muchas comodidades. Estas fincas las tiene en comisión la «Nueva Agencia de Emilio Alpizar A.» Oficina: 20 varas al este del Palacio de Justicia. San José. Esta Agencia no cobra comisión adelantada, sino cuando se haga el negocio. Se encarga de la venta y compra de fincas en San José y provincias.

## Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

## GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseia

Candinas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 25 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Canfin, á 30 céntimos botella

Todo Barato! ¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

## ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS.)

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

Dr. ANTONIO MARÍA SOTO

ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de cacho, el «NAVY».

A 60-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º 448.—Rafael Pau.